

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

\*Moverse, renovarse o morir, el desafío de política y políticos \*Cada diciembre, desde 2018, AMLO encabeza una concentración

\*Una jornada para definir el modelo y quizá también la candidatura

Víctor M. Sámano Labastida

LO QUE SE MUEVE permanece, podría ser el principio paradójico del quehacer político de Andrés Manuel López Obrador. De ahí que aquello que detiene su marcha, que se inmoviliza, perece. En estos días hemos leído y escuchado innumerables apoyos o críticas a la caminata y mitin que el fundador del Movimiento de Regeneración Nacional (ahora Morena como partido) realizará el domingo como acto conmemorativo de los cuatro años que asumió la Presidencia de México.

Quizá la sorpresa sea la convocatoria a una marcha desde El Ángel de la Independencia hasta el Zócalo de la Ciudad de México. Pero no la concentración en sí. Recordemos que el primero de diciembre de 2018, luego de asumir oficialmente la Presidencia ante el Congreso de la Unión, acudió a la Plaza de la Constitución donde le fue entregado el Bastón de Mando por parte de representantes de los pueblos indígenas, pueblos originarios y afromexicanos, en una masiva manifestación.

En aquella ocasión enlistó los primeros “100 compromisos del Gobierno de México”.

### AÑO TRAS AÑO

EL PRIMERO DE DICIEMBRE de 2019, al cumplirse un año de su llegada a la Presidencia, López Obrador también encabezó un acto masivo en el Zócalo capitalino, que estuvo precedido de un festival artístico musical. En esa ocasión, un pequeño grupo de opositores se reunió ante El Ángel de la Independencia, zona que ahora estará ocupada por sus simpatizantes.

Aquel primero de diciembre cayó en domingo. Al hacer uso de la palabra, durante hora y media AMLO hizo un recuento de su gobierno. Afirmó que estaban cumplidos 89 de 100 compromisos expresados el año anterior.

En diciembre de 2020, ya en plena pandemia y con el Zócalo ocupado por el Frente Nacional Anti-AMLO (Frenaaa), se suspendió la concentración anual. Dijo entonces: “Me gustaría mucho

llamar al pueblo para reunirnos el primero, no vamos a poder, tenemos que guardar la sana distancia y seguirnos cuidando”. En un mensaje desde Palacio Nacional destacó el 71% de apoyo que registraban las encuestas y aseguró que sólo tenía tres compromisos pendientes por cumplir: descentralizar el gobierno federal, impulsar el desarrollo de fuentes de energía renovables y conocer la verdad acerca de la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa.

El primero de diciembre de 2021 cayó en miércoles. Publicó La Jornada: “Con el mismo estilo en que convocaba a los mítines cuando era dirigente opositor, el presidente Andrés Manuel López Obrador invitó a la ciudadanía a acudir este miércoles 1 de diciembre, a las cinco de la tarde, a la Plaza de la Constitución, para conmemorar el tercer aniversario de su gobierno. “Será una fiesta cívica y combativa”, dijo.

En un Zócalo repleto, aunque con medidas de “sana distancia” todavía, López Obrador leyó su tercer informe popular de “la mitad del camino”. Se habló entonces de las encuestas que le otorgaban más de 60% de aceptación.

### UN MODO QUE ES MODELO

NO RESULTA este 2022, entonces, excepcional que próximo a cumplirse los cuatro años en el poder, AMLO llame nuevamente a una concentración masiva. No será el primero de diciembre –que cae en jueves-; hacerlo en domingo asegura una mayor movilización desde el interior del país. Como le decía en una colaboración anterior, esta marcha-mitin encabezada por López Obrador ocurrirá en el contexto de la próxima selección de quien asumirá la candidatura lopezobradorista a la Presidencia. Cuando se realice la concentración de diciembre de 2023 ya habrá nombre de quien estará en la boleta.

Ni qué decir del 2024 cuando para entonces, en diciembre, la Presidencia tendrá dos meses en otras manos.

Quizá por esto AMLO ha dicho que la del domingo puede ser la última marcha y concentración que encabece. Pero relacionada con el aniversario de su llegada al poder. Es posible que de aquí a las elecciones pueda estar –por ejemplo- en la segura concentración de Morena y sus aliados para formalizar el arranque de la campaña de quien lo sucederá en la conducción de lo que ha denominado Cuarta Transformación.

Aunque el llamado a manifestarse el domingo 27 de noviembre fue dado a conocer luego de las marchas de sus opositores con la consigna de “El INE no se toca”, en realidad esta movilización forma parte del estilo de hacer política por parte de AMLO (partido en movimiento, gobierno en movimiento, política en movimiento), mucho avanzarían sus adversarios si aprendieran del activismo a ras de ciudadanos.

### AL MARGEN

## Una larga marcha, el movimiento permanente; el estilo de López Obrador, incógnita opositora

Escrito por Editor

Sábado, 26 de Noviembre de 2022 00:49 -

---

ANUNCIÓ López Obrador adelantó que durante el mensaje del próximo domingo definirá el nombre del modelo político, económico y social que emprende su gobierno. Dijo “no es desde luego liberalismo, tampoco es, cómo lo dicen los adversarios, populismo”. De alguna manera lo ha denominado “Modelo de Bienestar”. Habrá materia para el debate académico.  
(vmsamano@hotmail.com)